

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA ÉPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE WATER.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 547 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, SABADO 3 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 24,600 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

La conducta de Inglaterra en la cuestion de Marruecos, dice *El Diario español*, no tiene defensa, y el que intentara hacerla se quedaría en la mas desconsoladora minoría en el seno del país. Inglaterra, con sus zelos, con sus susceptibilidades y desconfianzas, ha herido gravemente en su fibra mas delicada á un pueblo que ha sido, en crisis de que ha dependido la ruina de su gran preponderancia en Europa, su mas fiel y valeroso aliado; al pueblo á quien, sobre antiguos vinculos de gratitud por los servicios que mas ó menos directamente ha tenido ocasion de prestarle, le unen vastas relaciones políticas y comerciales.

Créese y con razon, según *El Dia*, que tan luego como nuestro ejército emprenda las operaciones, una parte del cuerpo de vanguardia con el valiente general Echague á la cabeza, que avanzará despejando todo el Norte de Sierra Bullones, se incorporará al grueso del ejército en el punto conveniente, y en combinacion con él según las disposiciones que diere el duque de Tetuan.

Son muy curiosos los siguientes párrafos de una carta del médico Sr. Fran, escritos el 22 desde el campamento de Tetuan. Ayer estuve á visitar los barrios de los judíos.

Conocí primeramente el mas rico, que me dijeron llamarse David-Abraham: dicen que es hombre de un gran tesoro. Estuve despues en la hermosa casa del médico de los judíos, sostenido, según me han dicho, por el célebre Rodschil: tenia una regular botica y una rica librería. El capitán que estaba de guardia me hizo llevar un libro, impreso con letra hebrea y que es el que usan los judíos para su rezo diario. Está impreso á la inversa que los nuestros, es decir, de derecha á izquierda, por manera que la última página es la primera. Todos los judíos que me encontraban por la calle leyéndolo, me lo querian comprar y me ofrecian dinero.

Visitó despues una sinagoga: es una cosa muy pobre, hay quince ó veinte lámparas, algunos bancos y al frente un armario, donde muy serio se coloca el que ellos llaman sabio, y que sin embargo no sabe nada. Los judíos son los hombres mas amigos del dinero que he conocido en el mundo, y las judías las mas hermosas que he visto jamás. Casi todas son bellas; pero entré en casa de una familia judía y hablé con una joven llamada Estrella, que me pareció la reina de la hermosura. Es casada, y se conoce porque llevaba su cabellito cubierto con un tejido de seda, que no llevan nunca las solteras. Su madre es zalamera como una gitana, y hablando despues de religion, me dijo: que esperaba viniese el Mesías á hacerlos libres, pero que ella no se metía en ninguna cuestion, porque ella queria mucho á Dios bendito, temia mucho á Dios bendito y creia solo en Dios bendito.

Se ha autorizado á D. Manuel Cuendias para estudiar diferentes líneas de ferro-carriles servidos con fuerza animal, intra y extramuros de Madrid, á saber: primera, desde la Puerta del Sol hasta la de Bilbao, pasando por las calles de la Montera y Fuencarral; segunda, desde la puerta de Bilbao y siguiendo la carretera de Francia, termine en el primer portazgo de la misma y la fábrica de papel pintado titulada de las Maravillas; tercera, otra que partiendo de la Puerta del Sol siga por las calles del Arenal, plaza de Isabel II, Biblioteca, San Quintín, Bailén, plaza de San Marcial, puerta de San Vicente, terminando en la ermita de San Antonio de la Florida; cuarta, desde la glorieta de Quevedo, en la carretera de Francia, pasando por la Fuente Castellana, su paseo y el de Recoletos, concluya en la fuente de Cibeles; quinta, otra que partiendo de esta fuente y siguiendo la calle de Trajineros, puerta de Atocha, termine en la Ronda en las cercanías de la Aduana; sexta, desde este último punto, continuando por la Ronda, puerta de Toledo y calle del mismo nombre, concluya en la Plaza Mayor; séptima, desde este punto, y siguiendo las calles de Boteros y Mayor, empalme con la línea que desde la Puerta del Sol se dirige á la de Bilbao; octava, desde la fuente de Cibeles y subiendo por la calle de Alcalá concluya en la Puerta del Sol; novena, desde la misma fuente de Cibeles, pasando por la puerta de Alcalá, termine en las ventas del Espíritu Santo; y finalmente, la décima, que partiendo desde un punto de la línea que pasa por la puerta de Toledo se dirija al puente del mismo nombre y concluya en el parador llamado de Luna.

El cónsul general de España en Hamburgo ha remitido al ministerio de Estado una lista, que expresa los nombres y cantidades porque se han suscrito en el consulado de su cargo, con destino á los heridos del ejército de Africa, los españoles residentes en dicho punto, y que importan 2,369 rs. Otra lista semejante remite el vice-cónsul de España en Tolouse, relativo á las cantidades porque se han suscrito con el mismo objeto nuestros compatriotas del indicado punto. Estos últimos donativos importan 321 francos con 50 céntimos.

Uno de nuestros colegas propone que una vez Tetuan en nuestro poder, se haga navegable la ría, limpiándola convenientemente para dar mejores condiciones á su puerto. En efecto, Tetuan en lo antiguo era un puerto muy capaz, que admitia buques de gran porte; pero Felipe II para poner coto á la piratería que ejercian los berberiscos, lo mandó cegar sumergiendo en su entrada dos buques cargados de piedras. Examinada la situacion del obstáculo, creemos que la ciencia hallaria medios de rehabilitar el puerto, hoy que ya no puede ser nido de piratas y está llamado por el contrario á un gran porvenir.

Bajo el punto de vista militar, Tetuan puede servir de mucho pa á sujetar á las tribus del Rif, si aun despues de las lecciones recibidas osaran todavía en adelante faltar á los compromisos que en las negociaciones de paz, si esta llega á acordarse, deberán contraer.

Ayer noche debió haber recepcion en casa de los duques de Fernan-Núñez, en la que los concurrentes verian hacer suertes á Mr. Hermann.

El 21 del pasado se verificó en Berlin el matrimonio de la princesa Clementina de Dinamarca con el príncipe Alejandro Orlovski. La ceremonia tuvo lugar en el palacio del príncipe Sagan.

Uno de los resultados beneficiosos que la guerra con Marruecos traerá consigo, será sin duda alguna, despertar entre los pueblos de aquel imperio nuevas ideas y nuevas necesidades, hacer mas frecuentes las relaciones entre españoles y musulmanes y facilitar el cambio de los respectivos productos. El comercio, por lo tanto, debe apresurarse á sacar provecho de este estado de cosas, á satisfacer las necesidades nuevamente creadas, á procurar una salida ventajosa para sus géneros y un cambio que dé á conocer y apreciar en España las producciones del suelo marroquí.

El célebre prestidigitador Hermann trabajará en Palacio hoy en presencia de SS. MM. y AA.

Tambien sabemos que debe asistir á diferentes reuniones con el mismo objeto en casa del general Zavala, del coronel Riquelme, de los duques de Fernan-Núñez, del Sr. D. Carlos Calderon, etc.

Ayer salió para Málaga el Sr. D. Enrique Heredia.

El capitán inglés A. Sleigh ha inventado una especie de puerto flotante, un aparato para contener las olas que se puede colocar en donde se quiera, y á su abrigo ó detrás de él los buques están seguros. Es de poco coste y susceptible de la estension que convenga ó se desee. Ha sido aprobado por una junta de personas entendidas que le examinó en Londres, y se va á poner en planta.

El corresponsal de París de la *Gaceta de Augoburgo* escribe: «He sabido por uno de los directores del camino de hierro del Norte, que cuando llegó Mr. Cobden hace meses de Inglaterra, su equipage pesaba 13,000 kilogramos. Inmediatamente se remitió á Saint Cloud. El equipage contenia muestras de todas las manufacturas inglesas y de cuanto se exporta de Inglaterra. El Emperador examinó uno por uno cada artículo comparando calidad, coste de producción y precio en venta con los correspondientes artículos franceses.

Entonces nadie en París sospechaba que Mr. Cobden tuviese establecido un depósito de mercancías inglesas en el palacio de Saint-Cloud, y que diera lecciones de reforma económica, como en otro tiempo participó á sir Roberto Peel. El Emperador aprovechó bien esta oportunidad de adquirir conocimientos comerciales y argumentos para responder á los proteccionistas franceses. *El Memorial de Lisle*, sin embargo, asegura que en las audiencias concedidas por el Emperador á

los fabricantes franceses, los escuchaba con gran atencion, pero no respondia.

Durante el año pasado compró el Banco de Inglaterra metales preciosos por valor de 400 millones de reales y vendió por valor de 600 millones. En el mismo periodo pagó en numérario por valor de 410 millones, y recibió de la casa de moneda 310 millones de reales.

Reflexionando *El Clamor público* acerca de la importancia que puede tener en lo sucesivo la plaza de Tetuan, dice lo siguiente:

«El ferro-carril que se construye por cuenta del gobierno, ha de dar grandes resultados así para la importancia comercial como para la importancia militar de Tetuan. Declarada puerto franco esta ciudad, luego que la paz se establezca y consolide, acudirá á ella el comercio de todo el interior, y será el punto de depósito así de las mercancías de Europa como de las que traen las caravanas del corazón de Africa.

«Actualmente los víveres y efectos que hoy pueden tener inmediato consumo, se presentan en aquel mercado con abundancia, y cuando las relaciones entre los españoles y moros sean pacíficas, cuando la confianza se restablezca por completo entre unos y otros, Tetuan como Ceuta serán dos plazas de gran interés marítimo y mercantil.»

La escuadra española que ha empezado á bombardear los puertos marroquíes del Océano, reúne un total de 308 cañones.

Con el título de *Un verso de Virgilio*, se está ensayando en el teatro del Príncipe, para beneficio del Sr. Calvo, una comedia en tres actos.

En los bombardeos de Arcilla y Larache se lanzaron por nuestra escuadra mas de cuatro mil y quinientos proyectiles, aprovechados mas de la mitad.

Los Sres. Ciriza y Fernandez han iniciado una suscripcion entre los industriales que se dedican á la explotacion de coches públicos en Madrid, á favor de los inutilizados en la guerra.

Sobre el bombardeo de Larache y Arcilla por los buques de nuestra escuadra, un testigo presencial dirige al *Comercio de Cádiz* los siguientes interesantes pormenores, con fecha 26 frente á Arcilla:

«El 24, dice, salimos de Algeciras formando dos divisiones.

Companion la primera la fragata de hélice *Princesa de Asturias* en la que iba el general Bustillos con su insignia, la de la misma clase *Blanca*, el vapor *Vulcano* y la goleta cañonera *Ceres*.

Formaban la segunda division el navío *Reina Isabel II*, remolcado por el vapor del mismo nombre, la fragata *Cótes*, por el *Vasco Nuñez de Balboa*, la corbeta *Villa de Bilbao* por el *Colon*, y las goletas cañoneras *Edetana* y *Buenaventura*.

La noche se pasó sin novedad y ayer 25 estábamos en frente á Larache. Este punto se hallaba defendido por tres baterías, una alta y dos bajas, presentando las tres de cuarenta á cincuenta piezas de artillería.

La barra impedía á los buques acercarse todo lo que hubiera sido de desear.

Dada por el general la orden de combate, se situaron los buques del modo siguiente:

A la cabeza de la línea, la *Princesa*, siguiéndoles el navío con el *Isabel II*, la *Blanca*, la *Villa de Bilbao* con el *Vasco* y la *Cótes* con el *Colon*.

Por los flancos el *Vulcano* y las tres goletas cañoneras.

Rampió el fuego la *Princesa* á las once y tres cuartos de la mañana: siguieron los demás buques, y concluyeron todos á las dos de la tarde.

El mal estado del mar á causa del mucho viento y el movimiento consiguiente de los buques, dificultaba bastante las punterías y no permitió que los resultados fuesen tan completos como deseábamos. Sin embargo, conseguimos apagar los fuegos de las baterías enemigas y bombardeamos la poblacion.

Hoy hemos venido á Arcilla que es un punto amurallado y defendido por unas treinta piezas, las cuales están situadas de modo que no forman verdaderas baterías.

El orden del combate fue el mismo que ayer. Se rompió el fuego á la una de la tarde y concluyó á las tres y media.

Aquí el éxito ha sido mucho mas brillante y la poblacion ha quedado casi destruida. Los moros temian sin duda un desembarco, pues se veian acudir en considerable número á

pie y á caballo y ocupar las alturas que dominan la playa.

Los buques se han batido bien en ambos dias, distinguiéndose la *Princesa* que parece sufrió ayer veintitantos balazos aunque sin tener averías de consideracion. Los buques menores que hacian fuego por los flancos son tambien de los que mas se han distinguido.

La escuadra ha tenido de veinte á veinticinco hombres fuera de combate, la mayor parte contusos: ninguno es oficial ni guardia marina.

Estas pérdidas las sufrimos ayer: hoy no creo que haya habido mas que un contuso en la *Cótes*.

Parece que en la entrevista que tuvieron el general O'Donnell y Muley-Abbas en la tienda de este, despues de hacerse muchos cumplimientos y de encarecerse mutuamente el valor de ambos ejércitos, empezó el duque de Tetuan á leer los artículos ó bases del proyecto de paz, que el intérprete iba traduciendo literalmente. A todo contestaba Muley-Abbas: «Bien... buena... el Emperador quiere;» pero al decir O'Donnell «conservacion perpetua de Tetuan,» contestó el moro que primero perderia toda su sangre que firmar ese artículo.

Entonces el general O'Donnell, sin continuar, se puso en pie doblando el papel y alargándole la mano, le dijo: «Hemos concluido: desde mañana somos dueños de hostilizarnos mutuamente,» y se dispuso á salir de la tienda; pero Muley-Abbas le rogaba no se fuese, sujetándolo al mismo tiempo por el brazo. Quería sustituir esa base con otra que ignoramos; pero O'Donnell se despidió diciéndole que pronto tendria que firmar otros artículos mas amargos.

El ayuntamiento de Madrid acaba de aceptar unánimemente un nuevo sistema de telefonía inventado por el Sr. D. Rafael Palet y Villava, subdirector de telégrafos, y parece que va á remitirse el expediente al gobierno de S. M. por el interés colectivo que, en los casos de incendio, robo, asesinato, conmocion ó otros análogos, en los cuales es aplicable el invento, deben reportar necesariamente la accion gubernativa y la municipal, puesto que la telefonía tiene por objeto la trasmision fácil é instantánea de avisos y mandatos por medio del sonido, para la proteccion de las grandes poblaciones.

No solo en Cartagena, sino en Sevilla y en Barcelona, se aumenta la construccion de catuchos, pues solo de este último punto se remitirán dentro de cinco ó seis dias 4,000,000 al ejército de Africa.

Las averías causadas por los disparos de los moros, en los buques de nuestra escuadra, han sido de poca importancia. En la *Princesa de Asturias* que sufrió mas, no pasaron las averías de la obra muerta. Todas han sido reparadas inmediatamente en la misma mar. En el vapor vinieron el 27 á Cádiz los heridos, pasando al hospital de San Carlos. El *Vulcano*, al mismo tiempo que á reparar la avería sufrida en el buque, entró á cargar proyectiles. La goleta de hélice *Buenaventura*, que era portadora de partes y pliegos para el gobierno, traía alguna avería en la arboladura; cosa de pronta composicion.

El resultado obtenido á consecuencia de los bombardeos de Larache y Arcilla, ha sido de suma importancia. Del mismo modo que nuestro ejército de tierra no se ha hallado en ninguna funcion de armas en que no haya dado mas y mas gloria á la nacion española, ampo nuestra escogida marina ha tomado parte en nuestra campaña de Africa, sin mostrarse sus individuos, dignos hijos de Gravitna, de Recalde y de Oquendo.

Los certeros disparos de nuestra escuadra hicieron saltar gruesos fragmentos de piedra, arrancados de las murallas de los fuertes, causando enorme daño en la poblacion, y dejando muy mal parados algunos edificios. Se cree que algunos de los mas próximos, por ser de madera, fueron incendiados á juzgar por los torbellinos de llamas y gran cantidad de humo que se veia subir hacia el espacio.

Para disminuir en lo posible en Málaga la carga de alojamientos, y para que las tropas acantonadas allí adquirieran los hábitos de campamento el vigor tan necesario, el excelentísimo señor general en jefe, ha dispuesto que quede establecido con todas las reglas de la ciencia, un pequeño campamento para un batallon, en el terreno muy próximo á la plaza, conocido por el de Casas de Vacas, que han cedido sus dueños y que alternen

todos los cuerpos por el orden y tiempo que el Excmo. señor segundo cabo general encargado de dichas fuerzas, fijará.

El ayuntamiento de Valencia ha acordado por unanimidad elevar una reverente exposicion á S. M. la Reina, aceptando el grandioso y patriótico pensamiento iniciado por el ayuntamiento de Sevilla, y secundado por el de otras capitales, pidiendo autorizacion para que, con sus propios fondos, ó por medio de una suscripcion pública, construya cada provincia un buque de guerra del porte que permitan sus recursos, á fin de aumentar la escuadra española.

El Consejo de Estado ha sido consultado sobre la pretension de los fabricantes de armas de Eibar y Placencia, provincia de Guipúzcoa, relativa á que se les permita fabricar y vender libremente las carabinas rayadas. El Consejo no solo parece que ha opinado en favor de esta concesion, sino que propone á S. M. que se haga estensiva á todo el Reino la libre fabricacion y venta de carabinas rayadas y demás armas, bajo la vigilancia de las autoridades.

Eibar, Placencia y otros puntos se convertirán en villas fabriles y ricas como Lieja en Bélgica, y quizás acudan en lo sucesivo los extranjeros á nuestras fábricas en la demanda que hacen hasta los ingleses á Lieja; y cuando no, habrá la inmensa ventaja de no tener que solicitarlas en el extranjero como acaba de acontecer para armar los tercios vizcaínos.

El Conservatorio de Música y declamacion, ademas de haber hecho un donativo para los heidos en Africa, y de haber costeado con la Universidad y otras escuelas la fiesta religiosa que se celebró en San Isidro, ha dispuesto dos funciones á beneficio de los heridos, que tendrán efecto próximamente. En ellas tomarán parte los profesores y muchos de los alumnos mas aventajados que asisten ó figuran en los teatros de esta corte.

Se estrenará una zarzuela de los Sres. Alvarez y Hernandez y una cantata de los señores Vega y Eslaba, y es muy posible que en una de estas solemnidades artísticas, que según se dice honrarán SS. MM. con su asistencia, se distribuyan los premios á los alumnos que los consiguieron en los últimos concursos.

Los diversos partidos y fracciones inglesas en la cámara de los Comunes se hallan representados en la siguiente proporcion según un corresponsal. Conservadores, 306; whigs, 148; palmerstonianos, 107; partidarios de Brigh, 28; total de ministeriales, 283; independientes, 37; total de miembros de la Cámara, 656. A ser exactos estos datos, pueden servir para formar algun juicio en las votaciones recientemente verificadas, y adivinarse lo que sucederá en las que se efectúen en adelante.

El 13 del pasado llegaron á Alhucemas los moros del campo de Bocoya con un pequeño cargamento de gorriones, que llaman pollos, y dos docenas de huevos y vacas con honores de esqueletos; pero en cambio dieron buenas y fidedignas noticias de la guerra que compensaron del mal efecto de las provisiones. El moro llamado Jamete (que entre paréntesis es mas español que moro), hizo una relacion del desaliento de los riffeños en la actual contienda, pues el partido de Teffensa, al que corresponde el espesado Jamete, y los que le acompañaban, no han dado ningun hombre para la guerra á pesar de las apremiantes órdenes del Emperador, y las terribles amenazas de los cherif, llegando hasta el caso de no admitir en los puertos del litoral marroquí á los cárabos pertenecientes al dicho partido á donde se dirigen por grupos de que se carece en nuestro campo, y son las siguientes palabras las mismas que todos oyeron al moro Jamete: «La sultana de España dar escopeta al cristiano y de comer al muchacho y mujer a estar en guerra: y el sultan no dar al morito comer ni escopeta y muchacho y mujer a morir, y no marchar á guerra, quitar cárabo cebada y vaca.

Y preguntándole de la guerra dijo que un moro del partido de Mouzenca que había llegado de Tetuan y que se había vuelto con otros al campo y había hecho promesa de raerse un caballo de los soldados españoles, al preguntarle Jamete por la cabalgadura espresó el moro las causas de no haber podido llevar á cabo su promesa; para traducir Jamete la contestacion del riffeño-quita-caballos dió un silbido prolongado: sacudió sus escudidos dedos á guisa de látigo... «caballo

estar cristiano de trampa: tener cabeza de hierro y cola de caballo; y guma, grande, grande, mucho valiente; poner soldado de Reina de trampa, y matar bald y no morir, y después morir en enchilto de cristiano que está tras del soldado de trampa; y otras explicaciones de este jaez, que dieron un buen rato, pues los cascos de nuestros soldados de caballería, los cuadros y cargas á la bayoneta les dejan en la creencia que tienen cabeza de hierro y soldado de trampa.

Por los espesados moros se ha sabido que en el caso de que la caresta en el campo sea mas duradera, van á solicitar del gobierno español licencia para pasar á Málaga para comprarlos, pues tanto el moro Jamete, uno de los jefes del partido de Teffusa ó Bocoya, como todos ellos, se vanagloriaron de que ayudarían á tomar la gran esplanada del cabo Morro, en el caso que los españoles se dirigiesen á conquistarle.

SS. MM. se dignaron anteañoche recibir en audiencia particular, al Excmo. señor conde de Galen, ministro plenipotenciario de Prusia, quien, acompañado del Excmo. señor introductor de embajadores, tuvo la honra de poner en sus reales manos, la carta autógrafa en que S. A. R. el príncipe regente felicita cordialmente á SS. MM. por el nacimiento de la serenísima señora infanta doña María de la Concepción, demostración augusta que fue acogida con la mayor gratitud y significación así al digno representante.

Las Novedades califica de patraña la escisión que dijo *El Reino* haber estallado en el campo progresista.

El ataque y bombardeo de los puertos marroquíes del Atlántico, Arzila y Larache, ha sido glorioso para nuestros bravos marinos. «Ellos, nos dice uno de nuestros correspondientes en la costa del Estrecho, se han batido con la misma bravura que nuestros ascendientes se batieron en Cabo Sicé, San Vicente, Finisterre y Trafalgar. Larache y Arzila conservarán por largo tiempo memoria de nuestros cañones. Las baterías del primer punto han sido destruidas, y la población ha quedado muy maltratada. Arzila ha quedado completamente destruida. Un testigo ocular me acaba de referir (es un marinero), que las casas caían como castillos de cartas, y que los hombres, mujeres y niños, salían corriendo por el campo á bandadas. Celebrase mucho la serenidad, presteza y precisión en las maniobras, de los comandantes y dotaciones, y la prevision y buenas dotes de mando del general Bustillos.»

Desde la plaza de Melilla se veían tres cadáveres de los cristianos muertos en la desgraciada noche del 9. La compañía de moros existente en la plaza, compuesta de 30 hombres, salió á recogerlos y trajo once á quienes se dió sepultura.

De la relación detallada de las fuerzas que componen el ejército de Africa, resulta que hay en el mismo 11 regimientos de línea de á dos batallones, 17 batallones de línea, uno de provinciales, 19 de cazadores, del arma de infantería; un regimiento, 2 batallones, 3 escuadrones, 11 compañías de artillería con 78 piezas; 12 escuadrones de caballería, 2 batallones y 3 compañías de ingenieros, 30 hombres de la Guardia Civil, y 135 cara bineros.

Rallándose el 21 del pasado haciendo la patrulla de costumbre los guardias civiles del puesto de Gijona Bautista Bernabeu y Gonzales y Fabian Compañ Espinosa, al llegar cerca del ventorrillo denominado de la Carrasqueta, situado en el camino de aquella villa á Alcoy, oyeron algunos lamentos. Acudieron inmediatamente, y notaron que las voces salían del ventorrillo indicado, cuya puerta se hallaba completamente tapiada por las masas de nieve que habían caído, encontrándose los que allí habitaban en la imposibilidad de abrirla.

Inmediatamente y con grandes dificultades, por que carecían de instrumentos de qué servirse, procedieron á despejar la puerta, logrando á fuerza de trabajos y de esposición, abrir la comunicacion interceptada. Al entrar en el ventorrillo hallaron un matrimonio y una niña que lo habitan casi exánimes, faltándoles el alimento hacia tres dias. Los generosos guardias les dieron inmediatamente dos panes, que era lo único que llevaban, y rompiendo una viga que hallaron entre la nieve encendieron fuego, reanimando así á los tres desgraciados, que colmaron de bendiciones á aquellos sin cuyos auxilios y esfuerzos hubieran indudablemente perecido.

De las once de la mañana de anteañoche es el último parte del general en jefe del ejército de Africa. Hasta dicha hora no ocurría novedad.

La reparación de las averías del vapor *Isabel II* no podrá estar terminada, según los últimos partes de la marina, hasta el 6 ó el 8.

El general en jefe de las fuerzas navales ha regresado á Algeciras despues de haber conferenciado con el general en jefe del ejército.

El movimiento de buques en la rada de Tetuan era anteañoche extraordinario; no cesaban las operaciones de desembarque de víveres, municiones y acémilas; se calculaba que del 6 al 7 estarían reunidos todos los medios necesarios para emprender de nuevo las operaciones.

Segun las últimas noticias del campamento del Serrallo, se notaba en la division que le guarnece cierto movimiento precursor de próximas operaciones: habia empezado á recibirse mayor número de raciones del acostumbrado, y esto indicaba el propósito de racionar la tropa para varios dias.

No lo extrañamos, porque ya se ha dicho que la division del general Echagüe debe tomar parte en el nuevo período en que entra la campaña de Africa.

No ocurría otra novedad en aquel campamento. En la noche del 29 de febrero hubo una ligera tormenta.

Anteañoche se estaba embarcando el tren de sitio en la rada de Tetuan.

Anteañoche llovió en Algeciras como en Madrid: el Estrecho presentaba celages.

Anteañoche ha llegado á Gibraltar la correspondencia de Filipinas que alcanza al 12 de enero: viene á bordo del vapor *Indus*; no ocurría novedad en aquel archipiélago.

Anteañoche salió de Cádiz para la rada de Tetuan, el vapor *Pelayo*.

La *Discusion* dice, y varios periódicos han copiado, lo siguiente:

«Hemos oido quejarse á muchos interesados del abandono punible en que el gobierno tiene la provision de las categorías de los catedráticos, que despues de largos años de estudios y de carrera, aspiran á este corto premio.»

Podemos asegurar á *La Discusion* que nadie desea tanto como el gobierno no defraudar las esperanzas de los profesores dignos de semejante recompensa, que por verdaderamente sabios y modestos, la aguardan sin impacientarse confiando en que, pues la merecen, han de alcanzarla y no saltarla á viva fuerza.

Las categorías no se dan á la antigüedad preferentemente, sino á méritos de otra naturaleza. La ley ha aumentado el número de los premiados; pero no habiendo dicho cuál ha de ser este, la Direccion general de Instrucción pública se ha ocupado sin levantar mano en la formación del cuadro del personal facultativo de los establecimientos de enseñanza (que ha de fijar precisamente la clase y número de las categorías), asesorándose de respetables corporaciones en cosa tan delicada y de tanta trascendencia.

Las disposiciones generales que desde setiembre de 1858 ha ido dictando el gobierno para el desarrollo y complemento de la ley de Instrucción pública, son elocuente testimonio de que no mira con abandono una de sus grandes obligaciones. Proceder con precipitación en materia de premios y ventajas en que median derechos respetables, difíciles de clasificar, sería abrir la puerta al favor entorpeciendo para el mérito. Confiamos que sabrá poner cada cosa en su punto la rectitud de ánimo de *La Discusion*.

El Occidente defiende las condiciones de paz señaladas por España, considerándolas muy razonables y como cuestion de dignidad, de orgullo nacional, cree que no podía menos de exigirse la posesion de Tetuan sin considerar las ventajas ó desventajas de esta adquisicion: claro es que materialmente examinado este punto, Tetuan, añade *El Occidente*, lejos de traernos ventajas positivas, ocasionaría enormes gastos á España, por la necesidad de mantener allí perpetuamente una guarnicion dotada con un inmenso material de guerra, un cuerpo administrativo considerable, y esto, en medio de un país que siempre nos miraría como enemigos por mas tratados de paz que se firmasen, y que nos tendría continuamente asediados en el exterior y molestados en el interior.

La población considerada en sí misma, en su riqueza y comercio, no podría bastar al sostenimiento de todos los recursos que serían necesarios para conservarla en pie de guerra.

Todo esto se ha dicho por personas conocedoras del terreno, pero el gobierno debía exigir como primera cláusula la posesion de Tetuan por un sentimiento de dignidad nacional.

A las Cortes ha de ir luego íntegra la cuestion, y ellas resolverán lo que mejor convenga á los intereses generales del país, examinando el asunto maduramente y obrando con entera independencia.

Nos dicen de Cádiz que se habían comprado cien bueyes cebones que se destinan al consumo del ejército de Africa. Deben ser trasladados en vivo.

El batallón provincial de Córdoba debe pasar á Sevilla y el de Huelva á Cádiz. El cuadro del segundo batallón de Africa ha

ido á Córdoba con quintos ocupándose en la instrucción.

Se han reorganizado los primeros batallones de Murcia y Soria que están en Cádiz.

La fragata *Gertrudis* ha llegado á Santander con carga de tabaco filipino.

El brigadier Pieltain, restablecido de sus heridas, ha regresado á sus banderas de Africa. El vapor *Marsella*, que lo conduce desde Barcelona, llevaba ademas un teniente y noventa y nueve soldados del segundo regimiento de Asturias y unos veinte de diferentes cuerpos.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado á 44-30 al contado, pero la cotizacion lo presenta como no publicado á 44-20; á fin del corriente tambien se publicó á 44-50. De diferida solo se publicó una operacion á fin del corriente á 34-43; y al contado halló dinero á 34-35.

A última hora quedaba el consolidado á 44-30 y la diferida á 34-45.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Se cree que á mediados del inmediato abril se hallarán ya instruidos y en disposicion de incorporarse al ejército expedicionario de Africa los quintos del último sorteo que han sido destinados al arma de infantería. No así los de caballería ni los que ingresen en los cuerpos facultativos, pues éstos necesitan mucho mas tiempo para su completa instrucción.

Inmediatamente van á salir para Tetuan cuarenta serenos que han sido sorteados entre los que cubren el servicio de Madrid: su dotacion será de doce reales diarios.

El emperador de la China que se hallaba gravemente enfermo, se encuentra ya fuera de peligro.

En el Japon ha ocurrido un incidente que ha podido acarrear funestas consecuencias. Parece que por casualidad ó de intento fue asesinado en Kanayava un oficial ruso; pero á fin de probar al gobierno de San Petersburgo que las autoridades japonesas no habian podido prevenir ni impedir un hecho de tal naturaleza, se apresuraron á dar la oportuna y necesaria satisfaccion.

A consecuencia de esto, el gobierno de San Petersburgo ha exigido, entre otras cosas, la ereccion de una capilla rusa en el mismo sitio que fue teatro del crimen. La fundacion de la espesada capilla se considera como el primer medio de plantear un establecimiento ruso en el territorio japonés, siendo cláusula precisa del convenio, que las autoridades del país deberán cuidar escrupulosamente de la conservacion del citado edificio.

Anteañoche fue elegido por unanimidad, individuo de número de la Real Academia Española, en la vacante de D. José de la Revilla, el Excmo. señor D. Candido Nocedal.

Prosiguen insistiendo los periódicos de oposicion en que el general Ros de Olano no podrá permanecer mucho tiempo al frente del tercer cuerpo de ejército á consecuencia (dicen) del mal estado de su salud.

Agradecemos á los periódicos opositonistas, y especialmente al *Reino* de anoche que es quien vuelve á hablar del asunto, la solicitud que muestran por la salud del ilustre general Ros; pero al propio tiempo nos vemos en la necesidad de repetir, que el bizarro conde de la Almina seguirá proporcionando á la patria dias de gloria, mandando como hasta aquí el tercer cuerpo del ejército de Africa.

Se están construyendo de nueva planta actualmente en la provincia de Alicante cinco iglesias, alguna de ellas bastante notable por sus dimensiones y fábrica.

Se va á construir un camino con escalinatas de piedra desde la puerta del Retiro inmediata al paseo de Atocha hasta el Observatorio astronómico.

El cambio de temperatura que se experimenta de pocos dias á esta parte es sumamente favorable al campo, y si, como es de esperar, continúa el tiempo húmedo, no tardará en bajar el precio de los cereales, según opinan los que tienen alguna práctica en esta clase de comercio.

Dice *El Reino* de anoche:

«Nos sentimos inclinados á creer que la presentacion en algun colegio de uno solo de los hombres conocidos por moderados, habria puesto en alarma á las huestes ministeriales, y asegurado el triunfo de la desdichada candidatura que *La Correspondencia* en un arranque de ministerialismo tuvo la debilidad de publicar. Pero la victoria de los progresistas era mas llevadera para los hombres de la situacion, porque algo es preciso conceder á los que le prestan un apoyo tan sincero como desinteresado.»

No es imposible estampar mas equivocaciones en menos palabras. La candidatura

que califica de desdichada *El Reino*, y que tuvimos la debilidad de publicar en un arranque de ministerialismo, se presentó nunca con tal carácter. Véase sino lo que decíamos en nuestro número del jueves 23 de febrero, edicion de la tarde:

«Es posible que la eleccion no esté muy concurrencia como sucede de ordinario en las de diputados provinciales, y solo lucharán aspiraciones individuales sin carácter alguno político.»

Si solo han luchado aspiraciones individuales sin carácter alguno político, ¿por qué ahora quiere nuestro colega, desnudar á la lucha de ese carácter por solo el gusto de presentar al gobierno como derrotado en una pelea en la que no ha pesado siquiera entrar? Ademas, ¿entre los nombres que figuraban en la candidatura, no hay algunos mas íntimamente adheridos al partido moderado que á los hombres que hoy prevalecen en el poder? Pudiera, pues, *El Reino* haber tenido mas en cuenta lo que hemos dicho sobre este asunto, y no atribuirnos especies que no han estado jamás en nuestro ánimo emitir.

El número de soldados cumplidos que ingresaron en el depósito general de la Habana en todo el año de 1859, es de 2,165, de ellos embarcaron para la Península en el mismo año 1,497; obtuvieron licencia para permanecer en la Isla 616; fallecieron en el depósito 33, y fueron bajas por otros conceptos 33. Los alcances que han llevado consigo los cumplidos embarcados para la Península ascienden á 65 348 pesos fuertes, 2 reales y 31 maravedís.

El número de fallecidos en todos los hospitales militares de la Isla, en todo el año 1859 fue 1,634 de los cuales pertenecen al ejército, 1,031, y los demás á la Marina real, al cuerpo de Carabineros, los serenos, etc.

El dia 23 del pasado falleció en Moron de la Frontera, provincia de Sevilla Sor María del Pilar Villalon Badis de Jesús Nazareno, prelada muy querida de aquel monasterio de religiosas gerónimas de Santa María, que pasó casi toda la vida en austérrimas penitencias, y dando ejemplos de extraordinarias virtudes. Esta religiosa era sobrina carnal de D. Luis Daoiz, que el 2 de mayo de 1808 sucumbió en Madrid defendiendo la independencia de nuestra patria.

El valiente oficial de los voluntarios de Cataluña D. Mariano de Moxó, que sucumbió gloriosamente en la batalla del 4 de febrero, ha dejado dos niñas y su señora. Era hijo del esforzado general D. Salvador de Moxó, que tantos dias de gloria proporcionó á la nacion en las guerras del Norte, Venezuela y de la Independencia.

En la última subasta celebrada ante la junta de la Deuda pública para la amortizacion de la procedente del material del Tesoro, las proposiciones admitidas lo han sido á los precios ó tipos siguientes: *Deuda preferente*, de 85 á 88 por 100. *No preferente*, de 81 á 82 50.

En el mercado de ayer se vendieron 2,086 fanegas de trigo de 46 á 52 1/2 rs.; quedaron por vender 3,378 fanegas. La cebada de 29 á 32 reales fanega, y la algarroba á 34 reales.

El Sr. Samá, uno de los mas ricos capitalistas de la Habana, habia obsequiado antes de la salida del correo al señor general Serrano, con un espléndido almuerzo en su quinta de Makiano. Concurrieron todas las autoridades y algunos sujetos de distincion. El pueblo recibió á sus ilustres huéspedes vestido de gala, con banderas, cortinas y ramajes.

El Sr. Verdugo, esposo de la señora doña Gertrudis Gomez de Avellaneda, ha sido nombrado teniente-gobernador de Cienfuegos (isla de Cuba) en reemplazo del afortunado Sr. Rubio.

El teniente coronel Sr. Rubio, que procedente de España habia ido á Cuba formando parte de la comitiva del señor general Serrano, ha tenido la suerte de que á los dos meses justos de su llegada á la Isla, le tocase el premio de la lotería de los cien mil pesos en medio billete que jugó en Cienfuegos, donde se hallaba desempeñando la tenencia de gobierno. Tengo entendido (dice un correspondiente) que parte á la Península en el vapor correo que conducirá esta carta, y se añade que piensa solicitar del gobierno ser destinado al ejército de Africa. Por lo pronto parece que ha dejado empleada aquí una parte de su ganancia en acciones del Banco español, y que el resto lo ha cambiado por letras sobre Londres y Madrid.

La Academia de Bellas artes de Cádiz, ha acordado celebrar en los primeros dias del mes de agosto próximo, una esposición pública, admitiendo para ella, hasta el 27 de julio, los trabajos de dibujo natural y de paisaje, modelado de adornos y fotografías.

Un diario de Andalucía dice que uno de los puntos incluidos en la peticion de territorio para pactar la paz con Marruecos, era la

ciudad de Agadir en la costa occidental, situada próximamente á 30 leguas al Sur de Mogador, y conocida antiguamente por los portugueses con el nombre de Santa Cruz.

Se nota gran actividad en el departamento de la guerra, dice una carta de la Habana correspondiente al 12 de febrero último. La parte militar está siendo objeto de la solicitud de aquella superior autoridad. El ejército va á recibir una nueva organizacion por batallones sueltos, segun estaba antes de la última reforma. Se ha nombrado tambien una junta que debe estudiar las modificaciones que convengan introducirse en el reglamento de milicias. El batallón de infantería que manda el señor conde de Obeylli va á ponerse en el completo de su fuerza, y la caballería parece se dividirá en cuatro regimientos, tres de cuatro escuadrones y uno de dos. Las obras de fortificacion, segun el nuevo plan, se continúan con actividad.

Para el momento en que se recibiera en la Habana la fausta nueva de la toma de Tetuan, los condes de San Antonio preparaban un suntuoso baile, para el que muchas damas distinguidas de la sociedad habanera tenían ya dispuestos sus trages.

En el vapor-correo llegado últimamente de la Habana venian entre otros viajeros el regente de aquella audiencia, el orador sagrado P. Narciso Doyagüa, de la compañía de Jesús; D. Manuel Pedroso, hijo del rico hacendado D. Joaquin, que pasa á tomar el ropón de jesuita; un hijo del comerciante y capitalista Sr. Punte, que en clase de oficial de voluntarios va á tomar parte en la guerra de Africa, y otras personas muy conocidas.

El diputado á Cortes Sr. Salazar y Mazarredo, que en asuntos de marina es persona muy ilustrada, propone en *La Epoca* de anoche un pensamiento muy juicioso que puede contribuir en gran manera al fomento de nuestra armada. Refiriéndose al pensamiento iniciado estos dias de que cada provincia regale al Estado un buque de guerra, dice que el proyecto es altamente patriótico; pero completamente irrealizable en la forma en que se ha presentado; porque la construccion simultánea de un número considerable de buques no sería conveniente. La combinacion que propone para llevar á cabo el pensamiento es la siguiente:

«La isla de Cuba regalaría un navío de 110 cañones con el número de caballos correspondiente. Las ocho provincias de Andalucía y las islas Canarias pueden proporcionar un navío de 100 cañones y otro de 90 las de Cataluña y Aragon reunidas. Estos tres navíos, juntamente con el de 120 que se halla en astillero, y con el único, de vela de á 80 que es susceptible de recibir el tornillo, nos daría un número de buques de gran porte que se hallaría en consonancia con nuestra situacion rentística, y que serviría para batirnos en línea con cualquiera nacion esceptuando por supuesto los colosos del Canal de la Mancha y el imperio ruso.»

A las siete provincias de Castilla la Nueva y Estremadura combinadas, no les sería difícil tampoco regalar al gobierno una fragata de primera clase, de 50 cañones y 1,000 caballos; teniendo tambien recursos para un donativo de igual naturaleza las seis provincias de Valencia, Murcia y las Baleares por un lado, y Filipinas con Puerto-Rico por otro. A nueve de las diez provincias terrestres de Castilla la Vieja les sería dado adquirir una fragata de segunda clase, de 40 cañones y 600 caballos, y una cosa semejante dice de Galicia y Asturias por una parte, y por otra de Navarra, las provincias Vascongadas, Logroño y Santander.

De manera que ejecutándose este plan, tendríamos tres navíos y seis fragatas, cuyos buques, unidos á los que poseemos, y á los proyectados por el gobierno, levantarían á esta nacion de la inercia á que se halla condenada en las cuestiones exteriores. El señor Salazar y Mazarredo propone finalmente que estos buques se construyan en el extranjero, porque haría harán, dice, nuestros arsenales prosiguiendo con actividad la construccion de los que se hallan en gradas.

Ciento treinta mil quintales de tabaco se han pedido á Manila para el consumo de la Península durante el año próximo.

Toda una familia inglesa protestante, compuesta de cinco individuos y establecida hace doce años en las provincias Vascongadas, ha ingresado en el seno de la Iglesia católica. Déhese esto en gran parte al celo del señor cura párroco de Alonsdtegui (Vizcaya), D. Juan Ignacio de Sierra que acaba de administrar el bautismo al único individuo de la misma familia que aun pertenecía á la secta protestante.

Se está construyendo en Valladolid la puerta denominada del príncipe D. Alfonso. Es de muy buena piedra y de excelente arquitectura.

El correo de la Habana llegado ayer trae

noticias del 7 de febrero. En toda la Isla se disfrutaba buena salud.

La Academia de Bellas artes de Sevilla se enriquecerá muy pronto con una magnífica colección de trajes, armas y efectos marroquíes, regalo del señor general Rios. Dicha colección, además de ser un monumento histórico, servirá de modelo a los pintores que quieran trasladar al lienzo algunos episodios de la presente campaña.

El Piemonte se prepara a los azares de una nueva guerra. Vuelven a ser llamadas las reservas a las armas y están estendidas las órdenes para la formación de cuatro cuerpos de ejército, de cuarenta mil hombres cada uno, que deben mandar los generales Lamarmora, Sonnaz, Fanti y Cialdini. Las tropas de la Italia central, que son las únicas agueridas, pasarán a dar la guarnición de las plazas. Estos aprestos militares coinciden con el proyecto de dos campos atrincherados de tropas francesas en Pizighetone y Pavia.

Parece que el gabinete de las Tullerías hace nuevos esfuerzos cerca de la duquesa regente de Parma para conseguir acepte en favor de su hijo la perspectiva de una corona en Toscana, haciéndole entender que, de no querer esta solución, la Europa tendría que fijarse en el joven duque de Génova. El marqués Pallavicino, ministro de la duquesa, ha salido estos días de París con dirección a Zurich, después de haber tenido largas conferencias en las Tullerías, y no se cree ajenos su viaje a estos proyectos de transacción.

En todas las ciudades, en todas las aldeas, en todos los caseríos de la isla de Cuba y Puerto-Rico, se han abierto suscripciones voluntarias para reunir fondos que contribuyan a hacer frente a los gastos de la guerra. Los donativos son generales y muchos de ellos espléndidos. En nuestro concepto excederán de un millón de pesos. Ha habido capitalistas y propietarios que han dado diez y siete y diez y nueve mil duros.

En la isla de Cuba han sido tantas las solicitudes de particulares solicitando venir a tomar parte en la guerra de Africa, que se ha hecho preciso crear un depósito para la reunión de todos los que quieran sentar plaza por dos años ó menos, si la citada guerra, como es de esperar, se concluye antes. La fuerza que se reúna será brillante, porque la mayor parte de los solicitantes pertenecen a la clase de licenciados del ejército de la Isla, de modo que con buenos oficiales desde luego podrán entrar en campaña. En Puerto-Rico se está formando un batallón, cuyos gastos sufragará aquel país mientras está sobre las armas, pues deberá ser licenciado en el día en que se firme la paz.

Se ha expedido una orden por el gobierno superior civil de la isla de Cuba mandando suspender la introducción de colonos asiáticos, interin S. M. no resuelve la consulta que sobre este particular pendía hace tiempo en el ministerio del ramo. Sin embargo, para no perjudicar los intereses comprometidos en esta pingüe especulación, serán admitidas cuantas expediciones lleguen en todo este año. La parte secreta de esta disposición es el haber llegado una fragata de Canton con la baja de quinientos trece chinos fallecidos en la travesía. Entre los que han tenido la fortuna de llegar con vida hay muchos enfermos, los demás pasarán en seguida a alojarse en el navío *Pontón* a fin de evitar que se contagiasen con los otros.

Para que nuestros suscritores formen una idea de la gran importancia del algodón en Inglaterra, extractamos lo siguiente. Ocupa como obreros mas de 500,000 personas, que con sus familias y otras dependientes de este tráfico, representan por lo menos 4,000,000. Hace un siglo que Lancashire contenía una población de 300,000 habitantes; hoy cuenta 2,300,000, cuyo aumento es debido al algodón. Se calcula que está empleado en él un capital de 60 a 70 millones de libras esterlinas.

De lo que se introduce como primera materia, los Estados-Unidos suministran las cinco séptimas partes: hé aquí por qué no puede haber guerra con ellos. Todas las exportaciones anuales ascienden a 130,513,185 libras esterlinas; de las que el algodón manufacturado figura por un valor de 47,920, sin contar lo que sale mezclado en telas de lana, seda, etc. etc. La Gran Bretaña tiene un consumo interior de este artículo, de unos 24 millones de libras esterlinas.

El episcopado portugués se ha dirigido a Su Santidad en el mismo sentido que los prelados españoles. El señor patriarca de Lisboa ha mandado hacer rogativas para implorar del Altísimo que auxilie al Sumo Pontífice en las amarguras que está pasando. Por último, en el vecino reino se ha abierto una suscripción en favor del Padre Santo.

Segun *La Perseverancia* de Milan del 24, se ha indultado al cura Juan Grillo de la pena de un año de prisión que le habia sido impuesta por haber preferido espresiones ofensivas al rey Victor Manuel en un café.

Hé aquí cómo explican las *Hojas havas* el reciente movimiento de la escuadra inglesa. «Ha circulado el rumor de un movimiento de la escuadra inglesa con dirección a las costas de Marruecos. Este rumor parece ser el resultado de una confusión. El vice-almirante Farishave, que manda la flota inglesa ha salido a su vez de Gibraltar y acaba de entrar en Chalta; el contra-almirante Mundy ha ido a reemplazarle con una division naval y de una importancia casi igual a la del contra-almirante francés *Jeheund*.»

Segun las correspondencias de París no resulta exacto el compromiso de que hablaba la *Independencia belga*, y de que ayer dimos cuenta a nuestros lectores propuesto por el Emperador de los franceses al rey Victor Manuel para el arreglo de la cuestión italiana. La *Correspondencia Havas* desmiente la noticia en los siguientes términos. «Un diario belga ha anunciado que un joven diplomático, Mr. Bandin, habia salido para Milan a fin de presentar a Victor Manuel un supuesto compromiso. Desde luego podemos decir que no existe en el ministerio de Negocios extranjeros diplomático alguno que se llame Mr. Bandin. Mr. Gandin y no Mr. Bandin está, en efecto para marchar a Milan; pero sin misión alguna política. Mr. Gandin se dirige a la capital de la Lombardia únicamente para arreglar la cuestión financiera del monte lombardo.»

Hace algun tiempo que solicitamos del excelentísimo ayuntamiento la mejora de que hiciera vender el pan al peso, pues nada más absurdo que fijar un precio a las dos libras y saber con seguridad que no han de recibirse las dos libras cabales. La prensa acogió favorablemente nuestras palabras; se dijo que el ayuntamiento habia aceptado la indica-

cion, pero hasta el día no hemos visto que se haya hecho nada sobre el particular.

Tambien en París encontró marcada resistencia esta reforma y fue necesaria toda su justicia y la perseverancia de un conocido periodista para que la municipalidad llevara a efecto la medida.

No creemos que la materia se preste a discusión: si el pobre compra un pan que tantos sudores representa, tiene derecho a que ese pan se le dé cabal y nadie puede robarle una, dos ó tres onzas, sin robarle una parte de su subsistencia. Los tribunales castigan al que hurta una libreta, aunque ebre impulsado por el hambre; ¿por qué ha de ser solo una falta penable con multa el diario escamoteo de dos, tres ó cuatro onzas en todos los productos de una tahona?

Los tahoneros mismos deben desear esta reforma, porque a veces no son culpables de las mermas y si hubieran de esponder el pan al peso, harian sus cochuras con mayor desahogo.

Rogamos al ayuntamiento que no desoiga estas indicaciones poco importantes para la clase acomodada, pero muy convenientes para los pobres, a cuyo bienestar todos estamos obligados a atender.

El *Occidente* confirma nuestras noticias respecto de la no existencia de notas dirigidas por el gobierno inglés.

«Nosotros no hemos negado que hayan venido ó dejado de venir notas ó comunicaciones ó cualesquiera documentos diplomáticos procedentes del gobierno británico al nuestro. No sabemos si existen esas notas; pero si creemos saber, aunque nuestras noticias no sean oficiales, que no han venido notas como las de que se ha hablado últimamente, encaminadas a amenazar, aconsejar ó cohibir al gobierno de S. M. para que obre de tal ó cual modo en la guerra de Africa. Esto es lo que negamos, y añadimos, a mayor abundamiento, que no hay nada, absolutamente nada, que justifique tales rumores ni dé lugar a creer que el gabinete de San James quiera mezclarse directamente en lo que solo a nosotros toca resolver.»

El mismo periódico dice que ha hablado de otra reclamación concebida en términos poco mesurados, acerca del tráfico de negros, y añade que si es cierto, está seguro como nosotros tambien lo estamos de que el gobierno español dará a esa nota la contestación enérgica y digna que merece. Sobre este punto no abrigamos la menor desconfianza, hallándose al frente de la primera secretaría de Estado una persona de tan elevado criterio y severo patriotismo como el señor Caldeiron Collantes.

Después de dar cuenta *L'Argelie nouvelle*, periódico de ideas avanzadas que se publica en Argel, del triunfo de las armas españolas en Tetuan, dice:

«La conquista de Tetuan, si como es probable los españoles conservan aquella plaza, dará gran importancia a sus posesiones de la costa septentrional de Africa.

Cualquiera que sea el resultado de las negociaciones ó de la guerra, los sucesos que acabamos de narrar sumariamente, ejercerán gran influencia en el desarrollo de los puertos aislados que hasta el día habian mirado los españoles con alguna indiferencia.

Vemos, pues, surgir al Occidente de la Argelia un nuevo manantial de comercio, que esperamos sabrán utilizar los argelinos. La ciudad de Tetuan, habia sido declarada puerto franco, aun antes de la conquista, y

esto prueba que el gobierno español está dispuesto a acoger allí favorablemente a los extranjeros. ¿No sería oportuno unir los establecimientos españoles con la Argelia, por medio de una línea regular de buques de vapor mientras llega el día en que podamos estender por esa parte nuestro servicio telegráfico para comunicarnos directamente con España?»

Algunos amigos del general Espartero, costearon el día 27 una función en el teatro del Circo barcelonés, en celebridad de los días del esparado general, y destinaron a los heridos é inutilizados en la guerra el producto de dicha función que ascendería a 13,000 rs. Al concluirse la función, y cuando se repartían retratos del duque de la Victoria, llegó el parte del bombardeo de los puertos marroquíes, lo que llenó de gran entusiasmo a la numerosa concurrencia.

Nuestro compatriota el distinguido tenor D. Manuel Carrion, que está hoy haciendo las delicias de los prusianos, ha remitido, acompañados de una entusiasta carta, la suma de 1,000 rs. con destino a los inutilizados en la guerra.

El 22 se trasladará probablemente la corte a Aranjuez. Segun dice *El Diario español*, en dicho día saldrá para Sevilla la señora infanta de Montpensier.

De real orden se ha dispuesto que el habilitado de las clases de generales de cuartel, sea uno de los jefes retirados del ejército.

Ha sido nombrado vice-presidente, en comisión, del Consejo provincial de Guadalajara, el Sr. D. Pedro José Piñazo, caballero gran cruz de la Orden americana de Isabel la Católica y regente de varias audiencias de América.

Casimiro Perier ha publicado un folleto que llama mucho la atención en París, contra el tratado comercial con Inglaterra.

Vefik-Effendi, embajador de Turquía, ha sido recibido en audiencia por el emperador de los franceses.

El 26 del pasado llegó a Milan, procedente de París, el marqués de Pepoli, ministro del gobierno provisional de Bolonia.

Anoche se dió en el Teatro Real el segundo concierto sacro con mucho mejor éxito que el anterior.

El *Stabat Mater* fue cantado superiormente, y el público hizo repetir algunas de las piezas; tenemos una satisfacción en consignar que la señora Grissi, fue estrepitosamente aplaudida y con justicia; esto viene en confirmación de lo que decíamos la semana pasada: la educación musical de los cantantes modernos, se presta poco a los cantos de Rossini. La señora Grissi sabe interpretarlos como el autor los escribiera y puede todavía lucir en ese género de música. Pero no por más modernos los demás artistas dejaron de ejecutar con amor las piezas que les correspondieron.

Lo concurrencia era escogida y numerosa, y en vista del éxito del concierto de anoche, esperamos que sea mayor en los sucesivos.

Nos olvidábamos de hacer mención de la agradable pieza escrita por el maestro Allary que fue perfectamente ejecutada por la señora Caideron y gustó generalmente.

Debemos tambien censurar la demostración altamente injusta de que fue objeto la señora Sarolta, aunque luego protestó con sus aplausos la inmensa mayoría del público.

Precisamente anoche la señora Sarolta cantó su parte con un gusto y una afinación, que nada dejaban que desear, y resaltó mas por lo mismo la injusticia de los graciosos ceceadores.

Al insertarse ayer las firmas de los individuos de la comisión de catalanes nombrada para la suscripción que ha de solemnizar las jornadas gloriosas de sus compatriotas en Africa, se cometieron erratas que debemos rectificar en los cuatro nombres siguientes: D. Ramon Simó y Badia, D. Eusebio Valldeperas, D. Jaime Ceriola y D. Jaime Girona.

No damos testualmente el resto del discurso del emperador Luis Napoleon en la apertura del Cuerpo Legislativo, por no haberlo recibido mas que en resumen. El Emperador se limita a decir sustancialmente que ya el ejército francés ha sido reducido a 150,000 hombres, que con las medidas propuestas espera el Emperador aumentar la prosperidad del Imperio y que asimismo confia en que el tratado de comercio entre Francia é Inglaterra, fortalecerá la alianza de estas dos naciones

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Ningun suceso notable tenemos que consignar en esta edicion hecha a hora avanzada de la noche.

El público espera tranquilamente que las operaciones militares comiencen de nuevo, y sin ocultarse las dificultades de este segundo período de la campaña, porque son infinitos los recursos que han de allegarse para una expedición por un país desierto y exhausto de todo, no duda del éxito, porque lo pasado responde de lo porvenir, y nuestros bravos soldados están ya hechos a vencer los obstáculos de todo género.

Si se confirmara la noticia de que el emperador de Marruecos trató de probar fortuna poniéndose al frente de sus derrotadas huestes, mucho habríamos adelantado para su desenlace definitivo, y en el terreno de las armas ó en el terreno de las negociaciones, sería bien que nuestro general en jefe pudiera entenderse directamente con el monarca enemigo sin intervencion de nadie.

Los partes de anoche a última hora dan buen tiempo en la costa de Algeciras y limpio de celages el Estrecho.

El vapor *Rita* entró ayer en Cádiz procedente de Tetuan, y salió, reparadas sus averías, la goleta de hélice *Buenaventura*.

El vapor *Stella* está cargando en Barcelona: esta noche probablemente podrá ya salir para Valencia.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Florenca 2.—Se ha publicado el decreto convocando al pueblo toscano para el 11 y 12 de marzo: por sufragio universal, y en escrutinio secreto, debe decidirse acerca de la anexión a Cerdeña, ó de formar un reino separado.

París 2.—Quedan el 3 francés a 68; el 4 1/2 a 97/90; el interior español a 43 3/8; el exterior a 45; el diferido a 33 1/2; y el amortizable a 12.

Londres 2.—Quedan los consolidados de 94 1/8 a 3/4.

abrasarse en la lumbré de sus ojos, moverse, girar sin descanso, y todo esto sin salir de un círculo que oscila al compás de la música, sin pedir permiso a los papás, sin pensar por último en las miserias de una vida deleznable. ¿Comprendes ahora lo que es el baile?

—Sí: en invierno un medio de suplir el braserío: en verano, no lo sé, porque nadie desea calentarse.

—Pues a pesar de tus sátiras, el baile durará mientras haya piernas masculinas y femeninas.

—Como habrá tontos, aunque la necesidad se castigue en el código penal.

—Paseemos por el salón.

—Bien.

Estában y Victor dejaron los asientos, finalizando su diálogo y disponiéndose a recorrer la doble fila de sillones que ocupaba en el salón una multitud de bellísimas mujeres.

Los dos amigos habian ido a lo último del salón, para saludar a Doña Sotera, que muer-

—¿Qué pobre tonta, pensaba incomodado, se le ha venido a las mentes que carezco de buen sentido y se propone darme importancia!

—Se atrevería Vd. a encargarse de vencer a mi amigo, de que el amor no es un delirio, ni un sueño, ni menos que eso, un imposible? preguntó Victor insistiendo en su original conversación.

—¡Ay! es una empresa colosal: lo único que puedo hacer en su servicio, es orar fervorosamente por la conversión de infieles.

El abogado soltó una estrepitosa carcajada. Estában, sentido de aquellos mortificantes gracejos, tuvo la suspicacia de ver en el chiste de la conversión de infieles una referencia embozada a sus devaneos, y llevando adelante la caviliosidad se irritó pensando en que la joven acaso conocería a Rosa ó a Consuelo.

—Sin embargo, con el desden pintado en el semblante, miró de hito en hito a la morena de ojos negros, como desafiándola con su soberano desprecio.

En este instante la orquesta comenzó a tocar un vals: los entusiastas del baile corrieron a buscar parejas y Victor en medio de la mayor impaciencia, dirigió la vista a todos los lados del salón, buscando algunas personas cuya ausencia le inquietaba.

—¡Ah! baila con esa joven, esclamó al fin divisando a Rosa que con su madre y Laura aparecieron entonces a la entrada del salón, y apresurándose a ir encontrarlas dejó solo a Estában que hubiera dado cualquier cosa por

—Y que se tome la libertad anticipada de comprometerme a valsar con ella. ¿Te divierten las parejas ridículas?

—No digo eso. Con darla el brazo, hacer que halle un asiento cómodo y dedicarle de cuando en cuando tres ó cuatro minutos de conversación, tienes ya tu niña camelada. Es muy prudente y supongo que no se la pasará por las mientes el bailar.

—Bien: me decido a acompañarla con tales condiciones.

Estában se levantó del sillón y se fué junto al espejo para arreglarse la corbata y disponerse a salir con Victor: En el entretanto quiso pasar el rato oyendo a su amigo hablar de Rosa.

—Espícame cómo has podido enamortarte.

—¡Ay! chico, es una narración original. Suponte que he recibido a sorbos mi bautismo de amor. Me hallaba en un café sentado ante una mesa sobre la que el mozo habia dejado un vaso de refresco: antes de llevarlo a los labios, miré en torno mio, y distinguí cerca un grupo formado por Rosa, su madre y una joven rubia.

Hé ahí una muchacha que me gusta, dije bebiendo el primer sorbo del refresco.

El líquido se deslizo por el gargate y creo que operó mi regeneración, porque a pocos instantes de beberlo, comencé a reflexionar con la candidez de un neófito.

—¿Por qué no he de estranarme en amo-

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—San Hemeterio y San Celedonio, mártires, patronos de Calahorra. Culto divino para hoy.—Se celebrará el jubileo de Jesús Nazareno, donde concluye el jubileo de Cuarenta Horas, habiendo misa cantada a las diez, y por la tarde ejercicios en que predicará D. Eugenio Aguado.—Obsequio mensual a María Santísima: se le tributará como todos los sábados en Atocha, Santa María, Carmen y otras.—Misereres: continúan por la noche en Nuestra Señora de Gracia, predicando por la noche D. Castor Compañía.

Ejercicios espirituales: se practicarán por la noche en los Oratorios, Montserrat, Cañizares y otros templos, siendo oradores: en San Ignacio, D. Ciraco Cruz; en los Italianos el Sr. Lasagabaster, y en la Bóveda de San Ginés, D. Juan Guerra.

Nota.—La misa y oficio divino son de San Hemeterio y San Celedonio, con rito doble y ornamento encarnado, haciéndose conmemoración de la Feria.

A pregunta cortés, respuesta ídem.—Un suscriptor que debese tan abonado para asistir a una novena como a un baile de máscaras, nos pregunta por qué hemos omitido dos días lo concerniente al culto divino y por qué no hemos publicado el número que en el baile de Piñata del teatro de la Zarzuela, obtuvo el premio de quince onzas de oro. A la primera pregunta contestamos que incurrimos en la falta de que con razón se nos pide cuenta, porque habiendo caído enferma la persona encargada de adquirir y redactar el diario religioso, la que le substituyó no nos proporcionó las noticias a tiempo para publicarlas con utilidad del público. En cuanto a la segunda pregunta, quien debe satisfacerla es la empresa y no nosotros.

Are borriquito.—En uno de los días del último Carnaval, llamaron mucho la atención en Lisboa dos hombres que tuvieron la humorada de vestirse, uno de ellos de marroquí y ponerse en cuatro pies, y el otro de vestirse de español y montarse en el arrodillado de firme con una vara, en cuya posición emprendieron un buen paseo. Varios gallegos se unieron a la cabalgada, y formaron coro con el español para arrear al marroquí, hasta que la policía puso fin a aquella bestialidad.

A. D. Fuano de Tal.—Desea Vd. que le contestemos por medio del Diario de las Familias y le vamos a complacer. No publicamos ninguno de los sueltos encomiásticos que Vd. nos está enviando hace dos meses, porque en LA CORRESPONDENCIA no escriben mas que sus redactores. Somos poco contentos con los que nos piden que digamos esto ó lo otro ó lo de mas allá, porque el periódico de mas circulación en España no debe estar á disposición del primero que quiera utilizarle en provecho propio. Somos pocos en palabras y en elogios, porque mas bono da un periódico que tiene 25,000 suscriptores con cuatro líneas y un apreciable, que un periódico que tiene 2,000, con cuarenta y un emblema. Por último, advertimos á Vd. que los redactores de LA CORRESPONDENCIA saben á punto fijo lo que vale ó deja de valer el periódico que tienen á su disposición, y todo lo mas que se les puede exigir es que no digan como decía el célebre Girardin: «Cuando se imprimen 20,000 ejemplares de un periódico, ó los redactores de ese periódico no lo saben, ó solo se toma el periódico á la bayoneta.»

Suicidio.—En la travesía de la calle del Reloj, núm. 10, cuarto principal se suicidó en la noche del jueves á las diez y media, un carpintero de cincuenta años de edad, disparándose un tiro en la garganta que lo dejó cadáver. Se ignoran las causas que este desgraciado haya tenido para poner fin á sus días de una manera tan desastrosa.

Herido.—Anteanoche fue herido gravemente en el vientre al salir de la taberna número 26 de la calle de la Montera, el mozo de cuerda Nicolás Alfonso, por el de igual ocupación Manuel Gonzalez Flores, el que capturado fue puesto en la cárcel á disposición de los tribunales y el herido conducido al Hospital General, despues de haberle hecho la primera cura.

Publicación.—Como verán nuestros suscriptores en su lugar correspondiente, ya se halla abierta la suscripción á la excelente obra que con el título de Galería de los cuadros

del Real Museo de Pinturas, da á luz en esta corte el Sr. Alabern. Creemos que esta publicación será favorablemente acogida por todos los artistas y amantes de las glorias de su país.

Un mapa mas.—La provincia de Salamanca poseerá muy pronto una obra que la será de suma importancia. Sabemos que el señor D. Deogracias Hevia, ventajosamente conocido en la república de las letras, como autor de varias obras de mérito, se ha ocupado de la formación de un Mapa geográfico, Estadístico y topográfico de dicha provincia.

Revista de comisario.—Los jefes y oficiales é individuos de tropa, que con cualquier motivo se hallaren en esta capital, la pasarán el día 3 de diez á tres en el Archivo de las oficinas centrales de Administración militar; los jefes y oficiales de reemplazo la pasarán ante el comisario de guerra D. Angel Diaz Sarralde, hoy de diez á tres en el mismo archivo; los jefes y oficiales escedentes de Estados Mayores de plazas el día 3 en el propio archivo de diez á tres; los caballeros pensionados con la cruz y plaza de San Hermenegildo, el día 3 de diez á cuatro en la Intervención general militar, y los jefes y oficiales en comisiones activas del servicio presentarán al habilitado de su clase los justificantes de sus revistas.

Lo que importa es que sea bueno.—Se ha presentado á la empresa del Circo un drama original en cuatro actos, titulado Gabriel. Muerte.—Dícese que ha fallecido en la cárcel de esta corte, á consecuencia de una pulmonía fulminante, uno de los complicados en el robo cometido en la calle de la Reina, núm. 9, de que dimos cuenta hace algunos días á nuestros lectores.

Poleorama español.—Hemos tenido ya ocasión de hablar de las bellísimas vistas de la guerra de Marruecos, que bajo el título de «Poleorama español» se exhiben al público en la calle de Alcalá, números 18 y 20. Esta colección acaba de aumentarse con dos cuadros de doble tamaño, que representan la batalla del 4 de febrero y la entrada de nuestro ejército en Tetuan; cuadros verdaderamente notables por la exactitud y excelente ejecución. Aplaudimos los esfuerzos del director de este ameno espectáculo, y no dudamos que serán recompensados por la asistencia de los aficionados.

ANUNCIOS.

SE VENDE UNA ANACALERIA QUE puede servir para un establecimiento de lujo.

ASFALTOS DE TORRELAPAJA.

ADMINISTRACION CENTRAL, calle de Jardines, núm. 11, cuarto bajo. (10 v. m. y v. 10 t.)

AL LIBRO DE ORO.

Plazuela del Angel, número 12. DEVOCIONARIOS DE PARÍS. Magníficas ediciones en castellano y latin ó francés, tan completas, que pueden servir para los eclesiásticos y personas versadas en todos los ejercicios y prácticas de la Iglesia. En letra grande, especialidad de devocionarios y semanas santas (para cortos de visita); hay de todas clases y tan completas como se desee, con encuadernaciones y precios para todas las categorías de la sociedad. (D. 00 feb.—3, 7, 12, 16, 19, 23, 27, 31 mar.—2, 4, abl.)

ESTEREOSCOPOS Y VISTAS.

Se ha recibido un completo surtido de dichos objetos en el almacén de papeles pintados de J. Perez, calle del Arenal, núm. 7, se darán á los precios siguientes: Estereoscopio superior de palo-santo, con reflector y prisma... 30 rs. Estereoscopio de limoncillo... 50 Id. de caoba, núm. 2... 40 Id. de caoba, núm. 1... 38 Id. de madera forrado de chagrin, con prisma... 22 VISTAS DE CRISTAL. Grupos colorido, una... 22

En la Carrera de San Gerónimo, núm. 13, principal, darán razon.—(0 m. 1 t.)

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES.

Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños; los hay con estoque para niños.—(13 v. m. 13 v. t. 1—1.)

UNA OCASION.

Procedente de la provision de un extranjero distinguido que ha salido de Madrid, se venden algunas botellas de rom legítimo á 12 reales botella. Calle de la Abada, 23, portería.—(0 m. 1 t. 1—1.)

GALERIA DE CUADROS ESCOGIDOS

DEL REAL MUSEO DE PINTURAS DE MADRID, Grabados sobre acero por el sistema alemán-francés.

La edicion de pasta á 2 rs. la entrega; la de china á 4. La entrega consta de un cuadro y su testo correlativo. Cada 24 entregas forman un tomo. Se reparte una entrega semanal. Se suscribe en la librería de Moro, puerta del Sol, y en la administración, calle de Lope de Vega, núm. 24, principal izquierda.—(10 v. m. y t. 1—1.)

DE LA GANADERIA DE JUAN YAGÜE, vecino de Santiuste de Pedraza, provincia de Segovia, le han faltado dos yeguas de vientre en la noche del 5 de este mes, que se encontraban invernando en la dehesa Matanza y Villaba, jurisdicción de Almodovar del Campo, provincia de Ciudad-Real. Sus señas son: edad, cerradas; alzada, próxima á siete cuartas; la una es de pelo castaño muy claro y careta, patazalada, con hierro de C en la nalga derecha; la otra de clase amulada, pelo castaño oscuro. Se suplica se dé aviso, si alguno supiere su paradero, á quien se abonaría la incomodidad, bien avinando á la alcaldía de dicho Almodovar, ó bien á su dueño.—(3 v. m. y 3 v. t.)

INTERESANTE.

Se cede una especulación de poco coste, lucrativa y con poco trabajo. Se da razon en la calle de la Concepcion, núm. 5, escritorio público.—(1 v. m. y 1 v. t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO.

Se componen esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Moravia de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17, 26, 34 de cada mes á las ocho de la mañana. A retorno zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando á la Habana los días 5 con sobrada anticipación, para que los pasajeros que conducen para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes. PRECIOS DE PASAJE. De la Habana á Sisal... 34 pesos fuertes á popa, 21 á proa. á Veracruz... 51 á 25 1/2 á Tampico... 60 á 30. CONSIGNATARIOS. Sisal... D. Bernabé de Mendiola, Veracruz... D. José Gomez y Gomez, Tampico... D. Diego de Lastra. Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino también de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se roza. Los despachan en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio, número 116.—(10 v. t. 1—1.)

EL IMPERIO DE MARRUECOS.

SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, IRELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC.

POR D. MANUEL TORRIJOS.

Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos. Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas. Y se vende en la administración de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Matheu, en Madrid, á CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y á SEIS para los que no lo sean. Los pedidos de las provincias se servirán á seis reales á los suscriptores del mismo periódico y á ocho á los no suscriptores, dirigiéndose á la administración de LA CORRESPONDENCIA con trece y diezisiete sellos de á cuatro cuartos respectivamente.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga todos los domingos á las 11 de la mañana. Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareros.—Para mas detalles acóndase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS

MENSAGERIAS IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES.

Línea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía: viaje en treinta y seis horas á Paris, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía: viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafora y herma.—(Lun. y Juev. 1.)

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles.—(T. d. t.)

TRANSPORTES A PRECIOS ALZADOS DE

J. BOIX LAGRANGE Y C. A.

Plazuela del Angel, 15. TRANSPORTE FRECUENTE PARA CEUTA. Esta casa hace el servicio de Barcelona por la vía de Alicante y por la de Valencia, á precios alzados y á plazos fijos. El de Andalucía lo efectúa por tierra y tambien por ferro-carril á Alicante y vapores. El del Norte lo verifica por tierra. Tiene sus matrices en Marsella y París, con correspondales en los principales puntos de Europa y admite para los mismos encargos de compra y venta. Para mas pormenores dirigirse á la plazuela del Angel, 15. (D. 10, 20 y 30 t. los meses.)

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.) TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche, La Cenerentola. PRINCIPE.—A las ocho de la noche, Isabel la Católica. CIRCO.—A las ocho de la noche, El mal Apóstol y el buen ladrón.—Baile. ZARZUELA.—A las ocho de la noche, El Postillon de la Rioja.—Entre mi mujer y el negro. FRANCÉS.—A las ocho y media, Les trois Epiciers. Editor, D. Hilarión de Zalunga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

res? pensé con mucha seriedad: ¿son por ventura una fruta tan amarga?

Y volviendo á mirar á mi vecina que cada vez me parecia mas seductora, eché mi segundo sorbo de refresco.

En seguida mi conversion al buen camino de la honradez adelantó rapidamente: adjudé de mis heréticas en materia de casamiento y me declaré decidido partidario de las parejas conyugales.

Al llegar á este punto bebí el tercero y último sorbo, no apartando los ojos de Rosa: al cabo; ¡oh felicidad! nuestras miradas se confundieron y yo me sentí flechado, como un pisa-verde que se electriza al salud de una señora.

Todo lo que sigue no traspasa los límites de lo comun y trivial en tal asunto: la seguí, supe su casa, soborné su criada y llegó á sus manos una carta en que se trataban con lucimiento varios puntos de joyería, llamándola perla y ensalzando sus labios de coral, sus cabellos de oro etc.: luego se dedicaban algunos renglones á un corazón mas inflamable que el gas de las minas de carbon de piedra y se concluía demandando el anhelo monosilabo, esa nota de música celestial, ese tan pretendido como prodigioso sí.

Despachada favorablemente la solicitud, fueron cada vez mas alarmantes los síntomas de mi pasión y dentro de poco me puse de verme caballero profeso de la facita cruz matrimonial.

Estéban en vano bugnó por arrancar á su amigo de aquel sitio: mohino y despechado hubo de resolverse á estar frente á frente de la morena de ojos negros, de la jóven de la calle de Carretas, de su vecina del Teatro Real, de la madre y la hija que con su carruage le habian salpicado de todo, al retirarse del banquete de dias atrás.

Mientras Victor hablaba con ella, Estéban aparentando distraerse con el bullicio del baile y colocado en una posicion oblicua, escasamente pudo oír el diálogo entablado, hasta que el jurista tocándole en un brazo, le obligó á prestar atención.

—¡Jamás ha querido deletrear en la cartilla de amor, decía Victor hablando sin duda alguna de Estéban.

—Porque tendrá ingenio para haberse ahorcado al pasar los rudimentos, repuso ella lanzando una mirada escrutadora sobre Estéban y evorando tal vez el recuerdo de su de su persona.

—Nada de eso, añadió el abogado, es que no cree en el amor.

—Lo dirá de broma, pero sin sentirlo.

—Lo afirma de veras, y con tal conviccion que puede ser creído.

—¡Qué desgraciado!

—Al contrario, él se considera muy feliz. Este ¡desgraciado! sonó para Estéban con una inflexion de lástima y de incredulidad tan punzantes, que herido su amor propio, anheló que Victor terminase pronto su chancero diálogo.

llemente recostada contemplaba con avidez las joyas y vestidos que desde su retirado puesto lograba descubrir.

—El baile está animado, decía la elegante señora con acento de mal disimulada envidia por no poder gozar tanto como en sus años juveniles.

—Hay trajes muy lujosos, añadía Victor, y por mi parte aseguro que me place tanto una mujer vestida con gusto, como una muchacha bonita.

Doña Sotera se sonrió con ia estudiada coquetería de la vanidad satisfecha.

—¡Por qué no bailan Vds. preguntó afectando estraneza.

—Yo espero... bailar pronto, repuso Victor, dirigiendo una mirada inquieta hácia la puerta.

Estéban se contentó con replicar á media voz

—Tengo pocas ganas de fatigarme.

Poco tiempo despues ambos jóvenes prosiguieron su paseo y Victor exclamó, parándose de repente ante una jóven morena y de ojos negros

—¡Vas á hablar á esta jóven: es una morena de mucho mérito.

Estéban la miró y al conocerla quiso arrastrá á Victor lejos de allí:

—¡Vámonos, dijo con acento imperioso.

—¡Y por qué? interrogó Victor sorprendido.

—¡Vente, te lo ruego.

—No: has de oírle hablar antes.

Estéban acababa de ponerse el sombrero cuando Victor dejó de hablar.

—¿Nos vamos? preguntó el abogado viéndole ya dispuesto; y pocos minutos despues ambos jóvenes atravesaban la calle, dándose el brazo y hablando de sus proyectos y aventuras.